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1. СМИ о Таймыре 
 

«Час пик» на зимнике Дудинка – Тухард. По сезонной автодороге пошли большегрузы – 
нужно снабдить поселки необходимым 

Из-за относительно теплой погоды в этом году на Таймыре зимние автодороги открылись 
позже обычного. Еще в середине февраля снабжающим компаниям впору было 
заволноваться: успеют ли в отведенный период доставить запланированное количество 
грузов? Благо, Крайний Север с морозами никогда не подводил – вот и сейчас, основание для 
зимников окончательно окрепло и по недоступным большую часть года для автотранспорта 
маршрутам пошли большегрузы.      

Одна из ключевых зимних артерий, снабжающих вахтовые поселки Таймыра – 150-
километровая автодорога между Дудинкой и Тухардом. В другое время доставить груз из 
порта в базовый для дальнейшего перераспределения населенный пункт можно только 
вертолетом. Это затратно и критично зависит от метеоусловий. Сейчас пошла горячая пора: в 
короткие сроки через зимник необходимо на месяцы вперед пополнить в Тухарде запасы 
продуктов питания, лекарств, воды, топлива, завезти необходимое для строительства 
оборудование и материалы. 

– Вертолетом из Дудинки в Тухард за рейс можно перебросить не более 3,5 тонн, а одна 
машина везет вдвое больше, конечно, это кратно снижает затраты на логистику и упрощает 
доставку большегрузных товаров, – говорит руководитель крупнейшего оператора питания и 
поставщика продуктов для отдаленных вахтовых поселков ООО «ПроСервис Восток» Игорь 
Аронов. – У нас в Тухарде расположен крупный распределительный центр, из которого 
продукты развозятся в поселки по открывшимся ранее зимникам, теперь по автодороге из 
Дудинки мы восполняем запасы на складе. Времени немного, но все успеем: планируем 
доставить по зимнику порядка 200 тонн – мясо, масло, сыпучие продукты, овощи, воду. 

По данным Минтранса России, плотность автодорог с твердым покрытием на Таймыре 
почти в 350 раз меньше среднего значения по стране – за этот показатель берется 
количество километров дороги на квадратный километр территории. В условиях Арктики 
зимники исторически имеют стратегический статус. Метеорологи прогнозируют, что в этом 
году сезонные автодороги будут пригодны для безопасного перемещения грузов до второй 
декады апреля. 

«Северный город» 
 

Эксперт Воротников предложил модернизировать порты Севморпути 
Порты Северного морского пути, в частности Хатангу и Дудинку, необходимо 

модернизировать для увеличения объемов перевалки грузов для транспортировки 
редкоземельных металлов (РЗМ). Такое мнение высказал ТАСС доцент Института 
общественных наук Президентской академии (РАНХиГС), координатор экспертного совета 
проектного офиса развития Арктики Александр Воротников. 

"Необходимо развитие портов Хатанга и Дудинка, которые находятся на трассе 
Севморпути. Порты давно устарели, нужно создавать инфраструктуру, строить новые 
причальные стенки, проводить дноуглубительные работы. Иначе порты не справятся с 
объемом работы", - сказал он. 

Воротников отметил, что необходимо нарастить объемы строительства судов, 
ледоколов, буксиров и танкеров. "Необходимо учитывать вероятность поставки концентрата 
РЗМ для переработки в Китай, с учетом недостатка перерабатывающих мощностей в России. 
Также в случае выхода на американский рынок товаров, использующих РЗМ", - добавил он. 

Президент РФ Владимир Путин ранее заявил, что Россия является одним из 
безусловных лидеров в мире по запасам редкоземельных металлов, а также добавил, что 
Россия с удовольствием работала бы с любыми иностранными партнерами в отрасли 
редкоземельных металлов, в том числе с американскими. 

ТАСС 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Юные дарования Дудинки поздравили женщин с 8 Марта 

Праздничный концерт «Пусть всегда будет Мама!», посвященный Международному 
женскому дню, прошел восьмого марта в городском Доме культуры. Юные таланты нашего 
города подарили мамам, бабушкам, сестрам и подругам свои яркие танцевальные 
выступления и трогательные музыкальные композиции. Запись концерта доступна по ссылке: 
https://rutube.ru/video/10273127cd2269d1c50a27f8815f63e0. 

Также в честь праздника в фойе городского Дома культуры прошла благотворительная 
акция в поддержку воинов-земляков, участвующих в специальной военной операции. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Расследование уголовного дела о хищении 56 миллионов рублей завершено 

Напомним, дело касается средств, выделенных в рамках муниципального контракта 
при строительстве площадок для сбора мусора. Директор и фактический руководитель ООО 
«Профит» признаны виновными. 
 «При выполнении строительных работ фигуранты дали указания сотрудникам 
осуществить монтаж площадок с использованием меньшего объема материалов, чем было 
предусмотрено сметой. На основании акта сдачи-приёмки работ, ООО «Профит» были 
перечислены бюджетные денежные средства в общей сумме более 85 млн рублей, из 
которых более 56 млн похищены обвиняемыми», — сообщают в официальном ТГ канале ГСУ 
СК России по Красноярскому краю и республике Хакасия. (t.me/krksledkom) 

В рамках расследования уголовного дела в счёт возмещения ущерба изъято имущество 
обвиняемых на общую сумму около 79 млн рублей, кроме того наложен арест на квартиры, 
земельные участки и коммерческую недвижимость, принадлежащие фигурантам, на общую 
сумму 35 млн рублей. Уголовное дело направлено в прокуратуру для утверждения 
обвинительного заключения и последующего направления в суд для рассмотрения по 
существу. 

«Норильские новости» 
 

В Норильске объявили конкурсы на строительство трех жилых домов 
Возведение многоквартирных домов включено в комплексный план социально-

экономического развития Норильска до 2035 года. Общая начальная (максимальная) 
стоимость трех объектов составляет 2,85 миллиарда рублей, сообщили в администрации 
города. 

«Новые многоквартирные дома будут располагаться по адресам: ул. Нансена, 6, ул. 
Бауманская, 31, ул. Пионерская, 8. Заказчиком выступает управление по реновации 
администрации Норильска», – сообщили в мэрии. 

Сообщается, что подрядчику предстоит выполнить строительство трех среднеэтажных 
домов под ключ. 

Дом на улице Нансена будет пятиэтажным – на 48 квартир, стоимость строительства 
составляет 837,9 миллиона рублей. Пятиэтажка на Пионерской также рассчитана на 48 
квартир, начальная стоимость составляет 807,9 миллиона рублей. На улице Бауманской 
возведут восьмиэтажку на 78 квартир с начальной (максимальной) стоимостью строительства 
в более 1,2 миллиарда рублей, – уточняет ТАСС. 

Работы должны быть завершены до 15 октября 2027 года. Прием заявок продлится до 17 
марта текущего года, подведение итогов конкурсов пройдет 20 марта. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 
Жители Красноярского края в среднем тратят полгода на поиск работы 
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Красноярский край оказывался в числе регионов, где безработным приходится 
тратить больше всего времени для трудоустройства. К таким выводам пришли аналитики РИА 
Новости на основе данных официальной статистики. 

По подсчетам экспертов, в третьем квартале прошлого года соискателю в среднем 
требовалось полгода, чтобы найти работу. Для сравнения — столько же времени 
затрачивают жители Ивановской области и Кабардино-Балкарии. 

Среди регионов Сибири Красноярский край занял второе место. В антирейтинге его 
обогнала Хакасия со средним показателем в 9 месяцев. Также в первую тройку попал 
Алтайский край, где поиск работы занимает 5,7 месяцев. Лучший результат показала 
Иркутская область — 3,2 месяца. 

При этом Красноярский край показал относительно низкий уровень безработицы за 
четвертый квартал 2024 года. По стране регион занял 23 место с показателем в 1,7 %. По 
сравнению к аналогичному периоду 2023 года показатель не изменился 

Первое место по уровню безработицы заняла Москва (0,9 %), последнее — Республика 
Ингушетия (25,5 %). 

newslab 
 

Мэрия Красноярска: только 16% отловленных собак не опасны для людей 
В Красноярске ищут еще трех подрядчиков для отлова собак в дополнение к уже 

работающим двум. На дополнительные мероприятия готовы потратить почти 22 млн рублей. 
А вообще на уже отловленных собак город тратит примерно 176 тысяч рублей в сутки. 

В мэрии сообщили, что с начала года в диспетчерскую службу 005 от красноярцев 
поступило 506 заявок на отлов собак. Отловили с 1 января 278 собак, причем только за 
последнюю неделю – 39. 

С биркой в ухе с начала года были выпущены 44 собаки – ветеринары посчитали, что 
они не агрессивны. Таким образом, только около 16% отловленных собак, согласно 
заключению экспертов, не представляли опасности для людей. 

«Главная цель этой работы – обеспечение безопасности горожан и постепенное 
сокращение популяции уличных животных естественным путем. Стерилизованные собаки 
после выпуска занимают территорию, препятствуя появлению новых стай, но не 
размножаются», – прокомментировали в администрации. 

Между тем ДЕЛА писали, что сейчас на федеральном уровне обсуждаются поправки в 
закон о бродячих собаках, которые запретят их выпуск обратно на улицы. Регионам 
предоставят лишь право решать, содержать животных в клетках пожизненно либо усыплять. 

В пояснительной записке к законопроекту сказано, что возвращение собак в среду их 
обитания не позволяет обеспечить необходимый уровень безопасности. 

Нападения собак на детей в России участились в последнее время. В Хакасии стая 
напала в начале марта на 8-летнюю девочку, в Минусинске от укуса собаки 7 марта 
пострадал 12-летний школьник. В Ставропольском крае 9-летнюю девочку в феврале 
загрызли насмерть, а в Сочи голодные хаски сбежали и растерзали школьнику лицо. До этого, 
в октябре прошлого года, в Якутии в результате нападения собак погибла 12-летняя девочка. 
После чего в России начался массовый сбор подписей под петицией против возвращения 
отловленных собак на улицы. 

В связи с этими событиями председатель Госдумы Вячеслав Володин поручил комитету 
по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства разработать стандарты, 
которые позволят защитить детей от нападений. 

По мнению зоозащитников, проблему раздувают СМИ, а собаки редко причиняют вред 
людям. Но даже единичные случаи нападения животных на детей требуют, чтобы власти 
принимали реальные меры 

Сейчас текст законопроекта рассматривается регионами, после все поступившие 
предложения и поправки рассмотрят в Госдуме. 

Пока законопроект еще в работе, в Красноярске будет действовать прежняя практика: 
подрядчики, которых нанимает мэрия, будут отлавливать собак по заявкам жителей. Сейчас 
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по действующим контрактам отловом собак в городе занимаются 2 подрядчика – ООО 
«Берег» и ИП Полякова. После окончания торгов подрядчиков будет пять. 

В Красноярском крае в приютах сегодня на пожизненном содержании находятся 1174 
собаки. В сутки на каждую выделяется около 150 рублей – или 176 100 рублей в день на всех 
собак. Но каким бы дорогостоящим ни было решение проблемы, ее требуется 
незамедлительно решать. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

С 1 апреля социальные пенсии в РФ вырастут на 14,5% - Мишустин 
Социальные пенсии в России с 1 апреля вырастут почти на 15%, заявил премьер РФ 

Михаил Мишустин. 
"Теперь подготовлено постановление, согласно которому с 1 апреля более чем на 14,5% 

увеличатся социальные пенсии в соответствии с темпами роста величины прожиточного 
минимума", - сказал он на совещании с вице-премьерами. 

По словам главы правительства, "такую помощь государства получат люди с 
инвалидностью и в случае потери кормильца, а также граждане, у которых нет трудового 
стажа, или его недостаточно для назначения страховой пенсии". 

Мишустин пояснил, что речь идет о мужчинах старше 70 лет и женщинах, достигших 65 
лет. Кроме того, продолжил он, одновременно будут повышены пенсии еще для ряда 
категорий льготников, в том числе военнослужащих по призыву и ветеранов великой 
отечественной войны, а также увеличатся надбавки к пенсии для летчиков-испытателей и 
космонавтов. 

Мишустин заявил, что всего такая индексация затронет почти 4,2 млн человек, а на ее 
реализацию в бюджете предусмотрено коло 85 млрд рублей. 

ИА "Финмаркет" 
  

К 1 марта бюджетные расходы на нацпроекты составили 941 млрд рублей 
Расходы федерального бюджета на национальные проекты на 1 марта 2025 года 

составили 941,0 миллиарда рублей, согласно информации Минфина. 
Эта сумма составляет 16,0% от запланированных расходов. "По предварительным 

данным, исполнение расходов федерального бюджета на реализацию национальных 
проектов — по состоянию на 1 марта 2025 года — составило 941,0 млрд рублей или 16,0 % от 
плановых бюджетных назначений", – говорится в сообщении. 

Ранее в Госдуме были представлены национальные проекты "Продолжительная и 
активная жизнь" и "Новые технологии сбережения здоровья". Зампред комитета по охране 
здоровья Бадма Башанкаев отметил, что первый проект включает 11 подпроектов, 
охватывающих различные аспекты жизни, и направлен на реформирование центров 
здоровья. Цель мероприятий – продвижение профилактики заболеваний среди здоровых 
людей, чтобы упростить борьбу с уже существующими проблемами. 

Вести 
 

Минстрой рекомендовал не строить малогабаритное жилье в регионах 
Минстрой РФ рекомендует властям субъектов РФ в рамках разработки региональных 

стандартов согласовывать новые проекты, где минимальная площадь студий начинается от 
28 кв. м, однокомнатных квартир - от 36 кв. м, двухкомнатных - от 49 кв. м, трехкомнатных - от 
66 кв. м. По сути, это калька стандартов, которые действуют в Москве с августа 2024 года, а в 
Подмосковье - с января 2025-го. В столице и области власти теперь не согласовывают 
проекты, где предусмотрены студии площадью меньше 28 кв. м. 

В Минстрое сообщили "Коммерсанту", что документ носит рекомендательный характер и 
сейчас со стороны министерства не планируется вводить ограничения по площади 
строительства жилья. 
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На российском рынке новостроек представлено немалое количество жилья, 
которое не вписывается в рекомендуемые нормы. По данным Аналитического центра 
"Дом.РФ", сейчас в строящихся домах по всей стране представлено 255 тыс. лотов площадью 
до 28 кв. м, 597 тыс. однокомнатных квартир площадью до 36 кв. м, 206 тыс. двухкомнатных 
квартир до 49 кв. м и 82 тыс. трехкомнатных квартир до 66 кв. м. В целом по стране сейчас 
площадь у почти половины строящихся квартир меньше рекомендуемой Минстроем нормы, 
уточнили аналитики компании. 

Финмаркет 
 

Классика мошенничества: в МВД объяснили, что делать с деньгами от неизвестных 
отправителей 

Внезапное поступление на банковскую карту гражданина денежных средств от 
неизвестного отправителя может оказаться как обычной ошибкой, так и началом 
мошеннической атаки. Об этом в понедельник, 10 марта предупредили представители 
Министерства внутренних дел РФ. 

О том, что нужно делать, если ваш на счет неожиданно пришли деньги от незнакомцев, 
специалисты ведомства рассказали в Telegram-канале «Вестник Киберполиции России». 

Первым делом, как отмечают правоохранители, необходимо проверить счет, ибо 
сообщение о зачислении средств, пришедшее в SMS или мессенджерах, может оказаться 
фейком. Далее о неожиданном зачислении средств следует сообщить банку, представители 
которого начнут по этому поводу проверку. 

Тратить поступившие средства до выяснения всех обстоятельств нельзя, равно как и 
соглашаться на просьбы людей, представляющихся отправителями средств, «вернуть» им 
деньги на некие другие реквизиты. Дело в том, что переводы денег незнакомцами на чужие 
карты являются классической мошеннической схемой. 

«Сначала вам переводят средства, а затем неизвестный человек связывается и просит 
вернуть их на указанные реквизиты», — рассказал по этому поводу «Ленте.ру» эксперт по 
информационной безопасности Юрий Драченин. Оказавшимся в такой ситуации необходимо 
сразу же сообщить о произошедшем в банк: если он подтвердит, что перевод был совершен 
по ошибке, то средства вернут отправителю». 

trud.ru 
 

6. СВО 
 
Госсекретарь США заявил, что Украина должна уступить территории 

Украине придется пойти на территориальные уступки в рамках любого мирного 
соглашения с Россией, предупредил госсекретарь США Марко Рубио. Его слова приводит The 
New York Times. «Я думаю, что обе стороны должны прийти к пониманию того, что военного 
решения этой ситуации не существует. Русские не могут завоевать всю Украину, и очевидно, 
что Украине будет очень трудно в течение любого разумного периода времени заставить 
русских вернуться на позиции 2014 года», — сказал госсекретарь. 

Рубио отметил, что в будущих переговорах надо определить, на какие уступки готова 
пойти Россия, и добавил: «Мы не знаем, насколько они [с Киевом] на самом деле далеки друг 
от друга». По его словам, американская делегация обсудит возобновление военной помощи 
Украине, если Киев действительно покажет готовность к миру. 
 Американская делегация хочет убедиться, что Киев готов к трудным решениям, как и 
Москве «придется пойти на трудные шаги, чтобы положить конец этому конфликту или хотя 
бы приостановить его каким-либо образом, в той или иной форме». 

«Могу вас заверить, мы не будем оказывать военную помощь русским», — добавил 
госсекретарь США. 

Трамп тоже говорил, что обеим сторонам российско-украинского конфликта придется 
пойти на компромиссы, отмечая, что без этого «не заключить ни одну сделку». В конце 
февраля он обещал, что США постараются помочь Украине вернуть как можно больше 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

утраченных территорий, при этом глава Пентагона Пит Хегсет назвал невозможным 
ее возвращение к границам 2014 года. 

Россия исключает территориальные уступки Украине, в числе требований для начала 
переговоров президент Владимир Путин прошлым летом называл вывод украинских войск из 
Донбасса, Запорожской и Херсонской областей, что в Киеве назвали ультиматумом. 

РБК 
 
Дайджест новостей об основных событиях в зоне СВО 10 марта на основе сводки 
Министерства обороны РФ. 

Военнослужащие «Северной» группировки нанесли удар по четырем бригадам 
противника в районах населенных пунктов Казачья Лопань и Волчанск Харьковской области. 
«ВСУ потеряли более 30 военнослужащих и три автомобиля», — сообщили в Минобороны 
РФ. 

Военнослужащие группировки «Запад» ударили по четырем механизированным 
бригадам ВСУ в районах пяти населенных пунктов Харьковской области. Потери украинской 
стороны в живой силе превысили 210 боевиков. Также ВС РФ уничтожили: две боевые 
бронированные машины, пять автомобилей, два орудия полевой артиллерии, станции 
радиоэлектронной и контрбатарейной борьбы. 

Бойцы группировки «Юг» нанесли поражение пяти бригадам противника в районах 
населенных пунктов Григоровка, Константиновка, Щербиновка, Дроновка и Дружковка ДНР. 
 Потери ВСУ за сутки достигли 270 человек. Также противник лишился двух боевых 
бронированных машин, шести автомобилей, шести орудий полевой артиллерии и трех 
полевых складов боеприпасов. 

Подразделения «Центральной» группировки поразили семь бригад противника в 
районах шести населенных пунктов ДНР. За сутки ВСУ потеряли порядка 490 
военнослужащих, танк, боевую бронированную машину, боевую машину реактивной системы 
залпового огня «Град», шесть автомобилей и четыре артиллерийских орудия. 

Военнослужащие «Восточной» группировки нанесли поражение четырем бригадам 
противника в районах четырех населенных пунктов ДНР. Потери ВСУ составили порядка 120 
человек, танк и три автомобиля. 

Подразделения «Днепра» нанесли поражение двум бригадам ВСУ в районах 
населенных пунктов Пятихатки, Павловка Запорожской области и Новониколаевка 
Херсонской области. «Уничтожены до 65 военнослужащих ВСУ, пять автомобилей и орудие 
полевой артиллерии», — рассказали в Минобороны РФ. 

Авиация, ударные беспилотники, ракетные войска и артиллерия ВС России нанесли 
удары по военным аэродромам, а также скоплениям живой силы и техники ВСУ и 
иностранных наемников в 152-х районах. 

Российские средства ПВО в течение суток сбили: самолет МиГ-29 ВСУ; пять 
управляемых авиационных бомб JDAM; семь реактивных снарядов системы залпового огня 
HIMARS; 50 БПЛА самолетного типа. 

Новости Mail 
 
Путин подписал указ о выплатах до 6 млн руб. за инвалидность ополченцам Донбасса 

Президент России Владимир Путин подписал указ, согласно которому ополченцы, 
принимавшие участие в боевых действиях в Донбассе с 2014 года и ставшие инвалидами, 
получат выплаты до 6 миллионов рублей. 
 Согласно документу, инвалиды 1-й группы смогут получить единовременную выплату в 
размере более 6 миллионов рублей. Как отмечается в указе, инвалиды 2-й группы получат 
более 5,2 миллионов рублей, 3-й группы – свыше 4,4 миллионов. 
 В конце января сообщалось, что комитет Госдумы по труду, социальной политике и 
ветеранам одобрил проект правительства о праве инвалидов-ополченцев ДНР и ЛНР 
получать сразу две пенсии: по инвалидности и выслуге лет или по старости и по 
инвалидности. 

Вести 
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Путин учредил комиссию Госсовета РФ по поддержке участников СВО 
Президент России Владимир Путин образовал указом комиссию Госсовета, которая 

будет заниматься поддержкой участников СВО и их семей. Документ размещен на 
официальном портале правовой информации. 

На комиссию возложены задачи по разработке мер социальной поддержки для 
участников спецоперации, инициатив по улучшению медицинской и психологической помощи 
для них, а также отслеживание и анализ результатов программ по адаптации ветеранов СВО 
к мирной жизни. 

"Образовать комиссию Государственного Совета Российской федерации по вопросам 
поддержки ветеранов боевых действий – участников специальной военной операции и членов 
их семей", – говорится в документе.  

Председателем комиссии стал губернатор Астраханской области Игорь Бабушкин. 
Вести 

 
7. Разное 

 
Среднеазиатская волна и Россия. Демографические основы замещающей миграции 

В социальных сетях в последнее время бурно обсуждают скандалы, связанные с 
выдачей жилищных сертификатов семьям мигрантов. 

Первым звоночком стали Мытищи, где по итогам проверки было возбуждено уголовное 
дело против одного из заместителей мэра Юлии Купецкой, затем внимание публики привлек 
Нижнекамск. Последним в этой череде стал Хабаровск. 

Мэр города Сергей Кравчук поделился в соцсетях фотографиями с церемонии 
вручения сертификатов нуждающимся семьям. 
 Граждане оказались обескуражены тем, что в соцсетях мэра позируют русские семьи, 
но в официальном отчете на сайте мэрии — фотографии выходцев из Средней Азии. Если 
мэрия считает, что жильё им выделено с полным основанием, то зачем это скрывать? Но 
попытки граждан разобраться в этом противоречии администраторами страниц мэрии в 
соцсетях жестко пресекались. 

Более того, опубликованный в сети список семей, претендующих на получение жилья, 
более чем наполовину состоит из фамилий и имен таджикского и узбекского происхождения. 
И это притом, что, согласно данным переписи населения, в 2021 году русские составляли 
свыше 91% населения Хабаровского края. 

Так с чем же мы имеем дело? Несмотря на начатую по поручению председателя СК 
Александра Бастрыкина проверку, в коррупционную версию верится слабо. Вернее, в то, что 
основой коррупции служит какая-то конкретная взятка: ну не могут сотни семей взять и 
положить разом в карман нужную сумму. С точки зрения буквы закона здесь вряд ли что-то 
найдут: формально у всех участников программы есть российское гражданство и все они и 
впрямь многодетные, малоимущие и нуждающиеся. Значит, дело в чем-то другом. Об этом 
мы сейчас и поговорим. 

Демографическая ситуация в России и странах Средней Азии существенно 
различается. 
 Совершенный Россией в середине прошлого века демографический переход от 
высокой рождаемости и высокой смертности к низкой рождаемости и низкой смертности 
сейчас в странах центральноазиатского региона только в разгаре. 

Согласно данным Our World in Data, коэффициент рождаемости (среднее число детей 
на одну женщину) на 2023 год в Узбекистане составил 3,4, в Таджикистане 3,1, в Казахстане 
3,0, в Киргизии и Туркменистане по 2,7. 

В России, заметим, этот коэффициент в том же 2023 году составил 1,41. То есть в 
Средней Азии на свет появляется как минимум в два раза больше детей пропорционально 
числу женщин, чем в России. 
 Теперь посмотрим на показатели младенческой смертности. Как известно, при 
демографическом переходе этот показатель снижается. 
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В России, согласно данным ООН, на 1000 новорожденных в возрасте до года 
умирает 4,2 ребенка — это чуть хуже, чем в странах Западной Европы, почти как в Канаде, и 
чуть лучше, чем в таких странах Восточной Европы, как Босния и Герцеговина, Болгария и 
Румыния. 

Переходим к странам Средней Азии: в Казахстане этот коэффициент составляет 6,7; 
следом с большим отрывом идут Киргизия (12,1), Узбекистан (12,2), Таджикистан (21,0) и 
Туркменистан (28,5). Разумеется, высокая младенческая смертность компенсируется более 
высокой рождаемостью, и численность населения в итоге растет. 
 Общий прирост населения в Узбекистане в 2023 году составил 2%, в Таджикистане 
1,9%, в Туркменистане 1,8%, в Киргизии 1,6%, в Казахстане 1,3%. 

В России же за 2023 год население уменьшилось на 0,3%. При этом стоит сделать 
небольшую оговорку насчет Казахстана: эта страна в сравнении со своими среднеазиатскими 
соседями демонстрирует более «европейское» демографическое развитие, и во многом это 
связано с высокой долей русского населения и более развитой экономикой. 
 При этом многие жители стран Средней Азии демонстрируют поведение, свойственное 
традиционным сельским обществам до демографического перехода. 

Уровень урбанизации в регионе и впрямь низок: по данным Всемирного банка, в 
городах живут только 28,2% граждан Таджикистана, 37,8% граждан Киргизии, 54% граждан 
Туркменистана, 50,5% граждан Узбекистана, 58,2% граждан Казахстана. 

В России доля урбанизированного населения достигает 75,3%. Сельская 
патриархальность продуцирует традиционную семью, религиозные представления ее 
закрепляют. Среднеазиатская женщина слабо вовлечена в современную экономику, она 
преимущественно либо домохозяйка, либо работает на земле. 

В Таджикистане 49% женщин в возрасте от 15 до 24 лет нигде не учатся, 69% женщин 
трудоспособного возраста официально не трудоустроены. Да, в целом ситуация постепенно 
меняется — десятилетия назад показатели женской образованности и экономической 
активности были еще ниже, но очевидно, что советская модернизация почти не затронула 
среднеазиатскую глубинку. 

Не только в культурном, но и в демографическом отношении Центральная Азия 
представляет собой разительный контраст в сравнении с Россией. 
 Совершенно различные, пока что не поддающиеся приведению к общему знаменателю 
поведенческие паттерны в общем социальном пространстве провоцируют конфликтность. 

Коренные жители России отвергают мигрантов не в силу надуманных расовых или 
даже конфессиональных предрассудков, речь идет о неприятии самого образа жизни новых 
обладателей российских паспортов, в том числе их демографической стратегии. Возмущение 
подпитывает и широкое использование мигрантами своего более низкого имущественного 
статуса для обретения социальных благ без готовности к интеграции и ассимиляции. 
 Только за 2018–2023 гг. из средств бюджета на обеспечение иностранных граждан 
экстренной медицинской помощью в России было потрачено 57,2 млрд рублей. Мигранты 
пользуются доступом к бесплатному общему образованию и медицине, однако мало кто из 
них демонстрирует стремление по-настоящему интегрироваться в российское общество. 

Согласно проведенному в 2022 году опросу ФАДН, 43,5% мигрантов назвали нормы 
шариата более предпочтительными, нежели светское законодательство. И есть очень 
большие сомнения, что получение российского паспорта способно автоматически изменить 
их точку зрения. 
 Представитель мытищинского семейства выходцев из Таджикистана Рамазон Рахимов, 
из-за получения которым сертификата на жилье возник скандал, в социальных сетях писал о 
готовности «порвать» любого за флаг, и этот флаг был отнюдь не российским. 

Разумеется, демографический переход в Средней Азии в перспективе завершится, как 
он уже завершился в исламской Турции, которая в последние годы оказалась на «плато» с 
приростом населения в 0,2%, фертильностью в 1,51 ребенка на женщину и страхами перед 
массовым старением. 

Конечно, ситуация в Турции лучше, чем в России, — падение численности населения у 
турок при существующих тенденциях может начаться только в середине века. Но теория 
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только подтверждается: неважно, какая религия является господствующей в стране, 
социально-экономическая модернизация со временем берет верх над массовой 
религиозностью и патриархальностью, приводя к падению рождаемости. 
 Можно с полным основанием предположить, что через один-два десятка лет 
миграционные волны из Средней Азии начнут иссякать. 

Правда, тут есть серьезный подвох: пока мы будем ждать «остепенения» наших 
среднеазиатских соседей, национально-культурная среда крупных городов и ряда регионов 
РФ может радикально измениться. 
 Взять хотя бы в качестве примера ХМАО, где, начиная с 2022 года, самым популярным 
именем для новорожденных мальчиков становится Мухаммад, а среди имен, данных 
девочкам в 2024 году, второе место заняла Амина. Заметьте, еще несколько лет назад 
подобные новости приходили к нам из городов Западной Европы и подавались нашими СМИ 
как наглядное доказательства провала политики мультикультурализма. 

Территориальный сепаратизм в приграничных регионах, религиозно-бытовая 
радикализация и формирование параллельных структур власти — таковы потенциальные 
угрозы, связанные с демографическим замещением. 
 Для сохранения традиционного этнокультурного баланса в России нам нужно 
продержаться эти два десятилетия, в самые короткие сроки выстроив многоуровневую 
систему селекции трудовых потоков. Выдержим шторм — дальше поплывем свободно. 

ИА Регнум 
 

"Верхняя Вольта с ракетами" сдалась: санкции наконец сработали 
Параллельно миротворческим усилиям Трампа пошли активные телодвижения наших 

экс-партнеров в направлении смягчения и снятия антироссийских санкций. Подают сигналы 
американские корпорации, семафорят, волнуясь, европейские бизнесмены. 

Как видим, антироссийские санкции наконец-то сработали. Три года партнеры ждали от 
них эффекта. Дня не проходило без заголовка "российской экономике осталось две недели до 
краха", "Россия рухнет прямо вот-вот", "российская катастрофа состоится завтра сразу после 
обеда." 

Особенно умилительно выглядели наши бегунки со званиями и учеными степенями, 
которые на полном серьезе вещали, что нас тут всех ждет экономический апокалипсис, 
массовые банкротства, голод, протесты и полная хтонь. 

Ну что ж, дождались, дотерпели, молодцы: санкции действительно сработали. Началась 
рецессия, пошли массовые банкротства старейших предприятий, люди заболевают цингой из-
за недостатка витаминов и белка в пище, оголодавшие граждане устраивают натуральные 
погромы. 

Однако — сюрприз-сюрприз — все это происходит в Европе. Антироссийские санкции 
сработали аккурат против их зачинщиков. Неудивительно, что сейчас тамошние 
производители, так гордо рвавшие с нами все связи, активно намекают, что мечтали бы 
вернуться в Россию. 

Штаты некоторое время снимали сливки с европейского экономического суицида. Однако 
сейчас и там оказались в сложной ситуации. Дело в том, что президент Трамп принялся 
обкладывать импортными пошлинами всех своих друзей и партнеров. В ответ, естественно, 
страны тоже повысили тарифы на американскую продукцию — ничего личного, просто 
рыночек порешал. 

И вот тут-то перед американскими производителями встал просто гамлетовский вопрос 
— а куда вообще сбывать свою продукцию? 

На наших глазах "джинсы превращаются в элегантные шорты", а роль главного изгоя в 
мировой торговле достается Вашингтону. И это в то время, как Россия успешно торгует с 
Китаем, Индией, всем глобальным Югом, создав целый параллельный мир экономических 
взаимосвязей и успешных альянсов. 

И вот уже самолетостроительные корпорации США, робко заглядывая нам в глаза, 
трогают за рукав: "Сами мы не местные, подайте на пропитание". Натурально, им не до жиру 
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— сами же американские эксперты и сообщили, что "Боинг" станет главным 
пострадавшим от тарифной политики Трампа. 

А в очередь за американцами уже выстроились европейские бизнесмены — и у всех 
одна и та же заплачка: "Месье, же не манж па сис жур!" 

Антироссийские санкции изолировали отнюдь не Россию, а Запад. Наша экономика 
продемонстрировала рекордную устойчивость, а вот тамошние экономическую войну 
проиграли. Так кто же после этого "Верхняя Вольта с ракетами"? 

Теперь западники мечтают все вернуть "как при бабушке", но, чтобы сохранить лицо, 
позиционируют это как "смягчение антироссийских санкций". 

Но тут и перед нами встает гамлетовский вопрос: а оно нам вообще надо? 
На самом деле санкционный режим во многом пошел нам на пользу: россияне стали 

вкладывать капиталы не за границей, а у себя дома. Огромную прибыль зафиксировал 
местный ресторанный бизнес, внутренний туризм, отечественный банкинг, наши цифровые 
корпорации. 

Дело не только в том, что Россия стала четвертой экономикой мира, о чем мы не смели и 
думать в самых смелых мечтах. Просто рядовые граждане стали жить лучше и богаче — 
зарплаты показали рекордный рост, на счетах у людей оказались накопления, невиданные в 
истории России, десятки миллионов людей начали инвестировать в российские акции. 

Представители нашего руководства уже дали сигнал западным страдальцам — никаких 
разговоров о возвращении западного бизнеса до снятия санкций. Да и те, кто попробуют 
вернуться, должны будут прежде всего компенсировать убытки, причиненные их скандальным 
бегством. 

В этом плане можно поиграть с ценой, по которой западный собственник хотел бы 
выкупить свой бизнес. Проходила информация, что "Старбакс", например, предложил за свои 
точки в десять раз больше того, за сколько они были проданы в 2022-м. Это хорошая, годная 
маржа. 

Можно также поставить условием возвращение в бизнес через наши новые территории. 
Пускай Uniqlo, например, построит флагманский магазин в Донецке, вложится в создание 
инфраструктуры, сделает скидочную программу для участников СВО, а потом уж 
запрашивает разрешение на работу в Москве и Питере. 

Очень тонкий вопрос — как не повредить нашим программам импортозамещения, если 
позволить вернуться западным корпорациям. Вероятно, в таких областях, как автомобиле- и 
самолетостроение такое возвращение возможно только при передаче нам западных 
технологий и локализации производства. 

Западная пропаганда три года сочиняет репортажи про россиян, истосковавшихся по 
фрикаделькам из ИКЕА и готовых за них продать хоть мать родную. На самом деле они судят 
по себе. 

Последняя надежда наших западных контрагентов — сделать свои санкции предметом 
торга: с паршивой овцы хоть шерсти клок. Расколоть наше общество, вбросить идею о том, 
что Москва сдает свои стратегические интересы за экономические блага. 

Но эта дешевая манипуляция обречена. Абсолютное большинство наших граждан (даже 
иноагент "Левада-центр"* дает цифру в 77 процентов) считает, что нам надо продолжать 
свою политику на Украине, независимо от того, есть ли санкции или нет. 

Ну а хотите к нам вернуться — готовьтесь платить и каяться. Как говорят в России, "вход 
рубль, выход — два". 

РИА Новости 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 11.03.2025 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 88,39 ▼ 0, 75 

EUR 95,44 ▼ 1, 42 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


